

## **Assemblée paroissiale n°1** **Dimanche 1<sup>er</sup> mars 2020**

Père Jean BONDU, curé de la paroisse St Martin de la Rive :

Bonjour, merci d'être venu, d'être là !

### **Un nouveau type de communication entre nous**

Nous commençons, ce matin, un nouveau type de communication au sein de notre paroisse. Vous l'avez lu dans le précédent bulletin, deux autres dates sont d'ores et déjà fixées pour cette assemblée paroissiale, **une le dimanche 10 mai, l'autre le dimanche 6 septembre.**

Ma volonté est à la fois de vous informer et à la fois de pouvoir dialoguer avec vous, membres de cette communauté paroissiale.

Le moment du dimanche matin avant la messe a semblé à l'équipe pastorale et à moi-même le plus pertinent parce que l'Eucharistie elle-même est le lieu de formation et de ressourcement de la communauté, de l'Église, et pour ne pas vous faire revenir deux fois, pour nous adresser au plus grand nombre.

Des réclamations me sont parvenues de Sallertaine, commune qui fait bien partie de la paroisse. En effet, le dimanche, la messe à Sallertaine est à 9h30, ce qui empêche un certain nombre de personnes habituées de cette messe de venir ici et maintenant. La solution suggérée depuis par quelques chrétiens est sans doute de déporter la messe du samedi soir de Challans à Sallertaine, pour nos assemblées paroissiales le dimanche, ce qui nous permettrait de supprimer la messe de 9h30 et tout le monde pourrait être réuni à Challans.

Une 2<sup>ème</sup> question se pose : celle des enfants pour qui ce temps serait long. Il nous faudra prévoir un lieu et une animation parallèle pour eux de façon à ce que les parents puissent être disponibles.

Autant d'améliorations à apporter à cette initiative.

### **Pour une vie ecclésiale dans un esprit synodal**

Je souhaiterais que nous vivions nos assemblées paroissiales dans un esprit synodal. Nous le savons depuis notre synode diocésain, le mot « synode » signifie marche commune. Comment être ensemble associés au devenir de la paroisse si vous n'êtes pas informés et si vous ne pouvez prendre part à la réflexion, à la mise en place de projets et d'orientations ? Attention, la vie synodale n'est pas de l'ordre de la démocratie. Si je sollicite votre participation, il reste que le ministère de pasteur demeure celui de guide, d'enseignant et de prêtre pour le service de la communauté. Une autorité nous a été confiée à nous les prêtres, et en particulier au curé que je suis, pour vous permettre de vivre de la grâce de Dieu et de grandir dans la foi, pour nous permettre d'être ensemble un beau signe de communauté chrétienne au sein de ce monde.

Le pape François en parlait ainsi en ouverture du synode sur la famille, en octobre 2015 :

« Une Église synodale est une Église à l'écoute, consciente qu'écouter « est plus qu'entendre ». Il s'agit d'une écoute réciproque, dans laquelle chacun a quelque chose à apprendre. Le peuple des fidèles, le collège épiscopal, l'évêque de Rome : les uns à l'écoute des autres ; et tous à l'écoute de l'Esprit Saint, l'« Esprit de vérité » (Jn 14,17), pour découvrir ce qu'il « dit aux Églises » (Ap 2,7).

Le chemin synodal commence en écoutant le Peuple, qui « participe aussi de la fonction prophétique du Christ », selon un principe cher à l'Église du premier millénaire : « Quod omnes tangit ab omnibus tractari debet » (« Ce qui concerne tout le monde doit être

discuté par tout le monde»). Le chemin du synode se poursuit en écoutant les pasteurs. À travers les pères synodaux, les évêques agissent comme d'authentiques gardiens, interprètes et témoins de la foi de toute l'Église, qui doivent savoir faire attentivement la distinction avec les idées souvent changeantes de l'opinion publique. »  
(fin de citation du pape François)

Aussi je vous propose d'ores et déjà de chanter l'Esprit Saint pour qu'Il nous aide à être l'Église du Christ au milieu de ce monde.

Chant :

**R. Esprit de Dieu, souffle de vie,  
Esprit de Dieu, souffle de feu,  
Esprit de Dieu, consolateur,  
Tu nous sanctifies !**

1. Viens, Esprit, viens en nos cœurs  
Viens, Esprit, nous visiter.  
Viens, Esprit, nous vivifier,  
Viens, nous t'attendons.

2. Viens, Esprit de Sainteté  
Viens, Esprit de vérité.  
Viens, Esprit de charité,  
Viens, nous t'attendons.

3. Viens, Esprit, nous rassembler,  
Viens, Esprit, nous embraser.  
Viens, Esprit, nous recréer,  
Viens, nous t'attendons.

### Des informations sur la paroisse

L'équipe pastorale est composée des trois prêtres « plus jeunes » (les pères Valerry, Chrysostome et moi-même), d'un diacre Paul CRAIPEAU, et de trois laïcs (Sandrine THOMAS, LEME pour la pastorale de l'enfance, Marie FORGET et Gérard FLORENTIN). Sandrine et Marie se sont excusées. Elles sont avec nous par le cœur et la prière. Quant aux prêtres, ils sont à célébrer dans d'autres clochers sur les deux paroisses, à Sallertaine, à Commequiers et à Soullans.

Concernant la pastorale des jeunes, une démarche est en cours pour qu'Hélène REMAUD et Stéphane BONNEAU soient reconnus et envoyés en mission par notre évêque, comme nouveaux responsables auprès du Père Valerry.

Je tiens également à vous présenter le conseil économique paroissial. Il est formé de Jean-Noël MAURY, André RABILLER, François RONDEAU, Valérie ROCAND (comptable) et moi-même le curé. Viennent d'y entrer deux nouveaux membres : Simon REMAUD et Jérôme BARANGER.

Cela fait 6 mois (1<sup>er</sup> septembre-1<sup>er</sup> mars) aujourd'hui que le père Valerry et moi-même sommes arrivés parmi vous. Vos 5 prêtres essaient de vous servir jour après jour.

Vous aurez sans doute remarqué que le père Valerry et moi-même, nous sommes retenus ailleurs par d'autres tâches.

Le père Valerry est le responsable diocésain du pèlerinage des jeunes à Lourdes au printemps et il participe à divers autres engagements diocésains tels que les recollections diocésaines *Viens et Vois*. Il s'est engagé également dans la préparation d'une double thèse en philosophie et en théologie patristique (sur certains Pères de l'Église, St Augustin et Origène), il devrait avoir sa double soutenance en octobre prochain.

Quant à moi-même, je suis pris environ deux jours par semaine, dans trois autres ministères : celui de vicaire épiscopal pour l'ouest de la Vendée, celui d'aumônier diocésain de l'Enseignement Catholique et celui de prêtre accompagnateur de la pastorale familiale diocésaine.

Avec ces obligations, nous faisons ce que nous pouvons. Soyez sûrs que nous ne voulons pas vous être infidèles car vous êtes le Peuple de Dieu vers lequel nous sommes envoyés de façon privilégiée.

La vie de notre communauté, ce sont depuis le 1<sup>er</sup> septembre 27 baptêmes célébrés (21 en 2019 et 6 en 2020) et 92 sépultures (50 en 2019 et 42 en 2020). Vous notez le différentiel entre baptêmes et sépultures.

Il nous faudra prochainement recréer une petite équipe de laïcs avec nous les célébrants, le diacre et les prêtres, pour la préparation des baptêmes d'enfants nouveaux-nés. Celle-ci n'existe plus et l'image donnée aux couples qui demandent le baptême pour leur enfant est celle d'une Église sans laïc. Cela n'est pas normal.

A noter également : 5 personnes adultes se sont mises en route depuis septembre vers le baptême devenant ainsi catéchumènes et 2 autres cheminent vers la confirmation. C'est le père Valerry qui les accompagne avec des laïcs.

Il y a eu l'année dernière 12 mariages sur la paroisse (le chiffre me semble bas par rapport aux 21 mariages de 2018, donc à vérifier). Cette année, 19 mariages sont en préparation. Et sur les deux doyennés de St Jean de Mont et de Challans, 71 mariages sont envisagés à l'église cette année. Nous prions pour chacun de ces couples. Merci à l'équipe d'accompagnement de la préparation au mariage de nos deux doyennés. Deux journées ont été vécues avec les futurs mariés.

Je reviens un moment sur les sépultures. Nous devons souligner que nous avons perdu des acteurs majeurs de notre communauté (je voudrais distinguer ceux qui sont partis alors qu'ils étaient retirés d'une vie active dans notre communauté, je ne les connais pas tous, si ce n'est Charles PÉNISSON et Michel PATRON). Nous ont quittés également Michel BOUSSEAU (responsable avec Marie-Berthe des taxi-messes et acteurs dans bien des lieux), Philippe DEVAUX (discret sacristain lors de sépultures), et Marie SALIOT (permanente au presbytère, souvent le samedi matin). Par contre, nous pouvons nous réjouir que 6 d'entre vous aient accepté d'entrer en formation pour l'accompagnement des familles en deuil.

**UN APPEL IMPORTANT : nous cherchons deux ou trois sacristains pour les sépultures (donc en semaine) de façon à prendre le relais de temps en temps de ceux en place (3-4) et qui demeureront. Il s'agit d'étoffer l'équipe.** Merci de vous signaler si vous êtes prêt à regarder de ce côté-là.

Pour le service de la liturgie, je veux valoriser la chorale paroissiale qui a repris en novembre dernier ses répétitions et qui anime depuis nos célébrations, grâce à Jean-Paul MOREY, Jean-Paul BAUBRY et Paul CRAIPEAU. Merci à chaque choriste et à tous ceux qui œuvrent à la beauté de nos célébrations. Le petit chœur d'adultes et de jeunes, mené par François de La Roche, poursuit également son travail de qualité, dans la régularité et permet à des personnes de se découvrir de vrais talents de chanteurs et d'animateurs. Vous les verrez à l'œuvre lors de la veillée Miséricorde le 27 mars prochain.

**Une réunion pour faire le point sur la liturgie et progresser est programmée le vendredi 13 mars pour tous les acteurs de la liturgie : membres d'équipes liturgiques, équipe qui choisit les chants, chantres, responsables des servants et servantes, organistes, sacristains.**

Il y a dans notre communauté de belles dynamiques. Le parcours Alpha couples a accueilli une douzaine de couples pendant plusieurs semaines entre novembre et janvier, le jeudi soir de temps en temps. Depuis, un parcours Alpha parents est lancé. Nous attendons qu'il soit fini pour en dire davantage.

Je voudrais également souligner les services de fraternité accomplis au quotidien par

- Les membres du Secours Catholique (la parole leur a été succinctement donnée dans le bulletin d'octobre),
- La pastorale des migrants en lien avec les associations locales (le concert dimanche dernier donnait à voir et à entendre la joie de la rencontre, l'accueil des différences),

- L'équipe locale du Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement appelé aujourd'hui également Terre Solidaire (vous entendrez parler d'eux pendant ce Carême)
- Les membres du Service Évangélique des Malades à domicile ou en EHPAD. Les membres de l'aumônerie de l'hôpital.

Une autre fois, il nous faudra également parler de la catéchèse, de l'éveil à la foi, de la pastorale des jeunes et des mouvements présents sur la paroisse. Je ne peux être exhaustif.

Je veux également souligner tous les services rendus discrètement dans cette église, au presbytère ou ailleurs sur nos communes, au nom de la foi chrétienne qui vous anime. Merci à ceux qui donnent du temps, qui donnent d'eux-mêmes très régulièrement.

J'aimerais que les uns les autres viennent brièvement prendre la parole. Cela se mettra en place progressivement.

Il faudra également revenir sur l'école d'oraison qui a commencé jeudi dernier à la salle paroissiale et qui aura lieu chaque jeudi de Carême. Nous étions une centaine à profiter de l'enseignement d'un frère carme, le frère Jean-Gabriel du monastère du Broussey (33) et à essayer de prier l'oraison après son enseignement.

### Des orientations pour notre paroisse

Deux axes majeurs

Je vous en avais donné deux lors de mon installation le 8 septembre dernier. Je vous appelais à une attention renouvelée quant à **la communion entre nous et à la mission**. Mgr JACOLIN développe ses deux aspects dans sa lettre pastorale que nous travaillerons les prochains dimanches de Carême, dès le 8 mars, ici à 10h15 dans l'église, pendant une demi-heure.

Dès à présent, je vous invite à cultiver la bienveillance et l'encouragement, à l'adresse des jeunes en particulier, mais également envers chacun qui se risque à prendre une place, un rôle dans notre vie communautaire.

**Je voudrais vous informer et recueillir votre assentiment sur deux projets que comme curé, je souhaite mettre en place, simultanément sur notre paroisse.**

- 1. L'adoration eucharistique perpétuelle.**
- 2. La diaconie paroissiale.**

**L'adoration eucharistique perpétuelle**, c'est la première place donnée au Seigneur pour notre vie chrétienne personnelle de disciple et pour notre vie communautaire. Là où s'est mise en place cette reconnaissance, cette adoration du Seigneur dans son Eucharistie, les fruits sont apparus. Le Seigneur doit avoir la première place, parce qu'Il est la pierre angulaire de l'Église que nous formons, et l'adoration eucharistique est le moyen de lui donner la place nécessaire dans nos vies. Ce n'est pas le seul moyen, je le reconnais, mais c'est un moyen majeur. Mgr JACOLIN en témoignait encore récemment. Nous en reparlerons pendant le temps pascal.

**La diaconie paroissiale** ne prendra pas la place de tous les services en place, mais elle nous mobilisera tous dans ce même sens de la fraternité à vivre au jour le jour. Instance de révélation de ce qui se vit, de coordination, de stimulation, elle nous sera présentée prochainement également par Mme Hélène CAMIADE qui est la responsable diocésaine avec une équipe nommée l'an dernier par Mgr JACOLIN. Le défi à relever est de vivre en frères et d'être soucieux de chacun, du plus petit au plus proche, du plus pauvre au plus talentueux.

Voilà pour les nouvelles de ce dimanche.

Y a-t-il des questions ? des prises de parole autres que des questions. Nous avons pour cela ... mn.

## Réactions – questions

- Vous avez parlé d'équipe pastorale et de conseil économique. Qu'en est-il du conseil paroissial ?
  - o On m'avait dit qu'il n'existait plus, mais j'ai découvert une liste de noms dans le guide récent de la paroisse. Nous allons le relancer, mais il est sans doute prudent d'attendre le processus de création des nouvelles paroisses. Un nouveau doyenné de St Jean de Monts, St Gilles Croix de Vie et Challans va exister à partir du 1<sup>er</sup> septembre (qui s'appellera doyenné de Challans). Les nouvelles paroisses vont être imaginées après cette date.
- Merci beaucoup, Père Jean de cette initiative ce matin. Je pense que ces temps de dialogue sont nécessaires et bienfaisants. Ils ont nous permettre de parler en Vérité et de nous compléter ! Merci !
- La liturgie de la Parole : il est regrettable que certains lecteurs soient difficilement compréhensibles. Y-a-t-il une formation de « diction » ?
  - o Merci de cette question. La réunion envisagée le 13 mars va être l'occasion d'un état des lieux, de voir où nous en sommes et de mettre en place, de fait, des formations pour les lecteurs et les donneurs de communion.
- D'accord pour le Christ, Tête de l'Église. Nous devons appeler au discernement tous les serviteurs afin de déterminer dans quels services je sers le mieux mes frères. Est-ce que je fais ma volonté ou la volonté du Père ? Il n'est pas souhaitable qu'une personne s'impose. Écoutons, prions. Ayons la foi et formons-nous pour servir au mieux nos frères.
  - o Merci de cette interpellation et de cet appel.
- On entend parler dans l'Église du Label Église verte. Est-ce que nous allons travailler cette question de l'écologie et de l'environnement dans notre vie paroissiale ?
  - o Prochainement, l'Église de France va réunir des acteurs de nos diocèses, fin avril à Chateauneuf de Galaure pour évoquer l'Église en rural. Aujourd'hui de nombreuses questions se posent en particulier d'une désertification des territoires ruraux par rapport aux propositions paroissiales. Il y sera aussi question d'environnement et d'écologie. En Vendée, une paroisse a reçu ce label Église verte, relativement à sa consommation d'énergie, de papier, à son attention aux déplacements, etc. Mais nous autres, nous avons déjà d'autres priorités. Nous parlerons d'environnement et d'écologie dès que nous pourrons.
- Combien de temps, les jeunes vont-ils devoir faire leurs preuves pour être pris au sérieux dans notre Église ? Chaque acteur est-il formé pour vivre sa mission (ex. chef de chœur, musique liturgique, équipe liturgique, liturgie...) ? Pourquoi le chœur n'anime-t-il plus pendant les messes ?
  - o Les jeunes sont nécessaires à la vie de notre communauté, et s'ils ont à faire leur preuve, ceux qui sont déjà acteurs, ont déjà montré leurs compétences. Nous avons besoin de vous les jeunes, de votre enthousiasme et de votre audace. Chaque acteur a à se former régulièrement. Les principaux acteurs se forment régulièrement (ex. Paul C. comme responsable du service diocésain de pastorale liturgique et sacramentelle, ex. les prêtres...). Chacun doit veiller à se remettre en cause et à progresser. Le chœur pourrait bien sûr animer à nouveau telle ou

telle messe. C'est à voir entre les responsables de la chorale, du petit chœur et du curé.

- Pourrait-il y avoir à nouveau des messes animées par les jeunes, le samedi soir ou un dimanche de temps en temps ?
  - o A voir ensemble, et avec les jeunes eux-mêmes. Pourquoi pas ?
- Quels projets d'évangélisation pour nos frères non catholiques ?
  - o Dans les deux orientations majeures, il y a communion fraternelle et mission. Entendons bien MISSION ! Vos initiatives de laïcs sont les bienvenues. Je donne comme exemple cette initiative de deux femmes de la paroisse qui invitent des gens un peu éloignés de l'Église à un dîner sur la question « Quel est le sens de notre vie ? » pour entrer en connaissance les uns des autres et pour partager sur cette question. Un 1<sup>er</sup> repas a eu lieu, cela semble une promesse. Nous allons également vivre avec chaque messe dominicale, un temps sur la lettre pastorale de notre évêque : nous réfléchirons au sens à donner à la mission et quelle initiative pourrions-nous prendre encore.
- Il y a des conférences régulières à l'ICES, rediffusées dans quelques lieux du diocèse. Serait-il possible d'avoir cette rediffusion sur Challans ?
  - o Oui, il nous manque cette possibilité par défaut technique. A moins d'aller dans une école. Mais cela fait partie du projet de rénovation des salles paroissiales d'ouvrir à cette possibilité.
- Que pensez-vous si on louait le Seigneur sur le parvis de l'église ?
  - o Pourquoi pas ? Très bien.

***Prochaine assemblée paroissiale le dimanche 10 mai à 10h.***